

“**El proyecto** “MONREAL. CAMINO Y CASTILLO” ha permitido la puesta en valor del Castillo de Monreal, que forma parte del patrimonio arqueológico de la localidad, mediante el acondicionamiento de las ruinas y los accesos a la misma y la creación de una ruta turística en la localidad en torno al citado Castillo y la potenciación de Monreal dentro de la ruta aragonesa del Camino de Santiago.

Se han creado unos senderos guiados que han permitido, mediante el acondicionamiento de caminos, paneles y señalización un acceso desde la localidad hasta el castillo. Esto ha logrado potenciar el recurso arqueológico, jacobeo y del casco histórico de la localidad descubriendo la riqueza patrimonial del municipio.

Para ello se ha planteado un primer **sendero urbano** guiado, que arranca desde el futuro Centro de Visitantes, en el antiguo lavadero y que estará finalizado para enero de 2019. Se ha realizado un recorrido divulgativo a través de señales y paneles que arranca desde la zona de aparcamiento junto al Centro de Visitantes (lavadero) tiene una longitud de un kilómetro hasta el Castillo.

El sendero urbano discurre por los diferentes hitos de la localidad: puente medieval, casco histórico, plaza del mercado, paso de las cuchillerías, calle del Burgo, Iglesia de la Natividad y Camino de Santiago, donde a la salida del casco histórico, se inicia el punto de arranque con dirección a la subida al castillo.

Desde el inicio de la subida al Castillo, se ha creado un camino, desde una senda preexistente que alternaba zonas de pavimento inadecuado con zonas de maleza y vegetación, unido a zonas realmente inseguras debido a su elevada pendiente y bordes sin protección y que por consiguiente no reunía las condiciones adecuadas para su utilización como un sendero urbano con vocación turística y familiar. Por ello se ha habilitado un recorrido, que ascendiendo de una manera cómoda llega a la meseta sobre la que se asienta el Castillo. El camino finaliza con una bonita escalera rústica de piedra y barandilla donde se ha recurrido al trabajo de canteros para trabajar la roca en algunos puntos. Este fin de sendero se sitúa junto a una espectacular muralla que se encontraba enterrada, por lo que ha sido necesario preparar este espacio durante semanas de trabajo tanto por arqueólogos como por profesionales del sector.

A la hora de llevar a cabo las labores de excavación para la realización del camino de subida al Castillo, y dada la existencia de vestigios arqueológicos, y en especial en un tramo de amplio lienzo de muralla ha obligado a mover grandes niveles de terreno, pero que sin duda alguna han mejorado tanto el nivel de investigación histórico-arqueológica como el atractivo del paseo.

Justo a la llegada a la meseta del Castillo se ha creado un precioso mirador orientado hacia la localidad, aprovechando la altura de la citada meseta respecto a la misma de 140 m2 que muestra a los visitantes todo el espacio urbano desde una altura dominante y por tanto es uno de los puntos más espectaculares del recorrido.

Se ha llevado a cabo así mismo un proyecto de **Investigación histórica** del castillo de Monreal ha permitido recopilar toda la documentación referida a los trabajos u obras realizadas en el castillo.

Esto ha sido de vital importancia para analizar las características de la fortificación.

Dicho trabajo se ha realizado en varios archivos, con un trabajo en varias fases que previamente se habían planificado.

- Un primer trabajo de recopilación de todos los datos referidos en obras en el Archivo General de Navarra, sección Cajones de Documentos y registros, así como archivos franceses. Este trabajo ha consistido en recopilar documentos, imprimirlos, transcribirlos, analizarlos y seccionar los párrafos de interés marcándolos de diferente color. Seguidamente se hacían fichas de cada elemento a estudiar: torre, aljibe, dependencia, horno, puerta, etc. Y en cada ficha se añadía la fecha de reparación y los

datos que lo mencionan. Por último venía la interpretación que es la que se usó posteriormente para ir situando los restos que van apareciendo.

- Se han recopilado también datos recogidos en procesos notariales y protocolos, también en el Archivo General, así como en otros fondos.
- Se han recogido datos cartográficos en el Servicio Geográfico del Ejército, sobre todo en base al movimiento de tropas carlistas. Planos del siglo XIX.
- Se han analizado los archivos del propio ayuntamiento referidos a datos del castillo y la villa.
- Y se ha estudiado la documentación gráfica en base a fondos de fotografías antiguas y aéreas antiguas de igual forma.

Gracias a esta investigación se han podido recoger los diferentes elementos del castillo: murallas, torres, puertas, dependencias, salas, palacios, etc.

La actuación ha llevado aparejada un proyecto de investigación histórica, mediante el que se ha recopilado toda la documentación referida a los trabajos u obras realizadas en el castillo.

También, y como dato relevante, se han recogido todos los datos de las personas que trabajaron en el castillo, sus nombres y apellidos, lo que cobraron, cuáles fueron sus labores o en que gremio estaban encuadrados, etc.

De igual forma, se han analizado los topónimos, los lugares que sirvieron de canteras para extraer piedras para el castillo, los sotos donde los carpinteros extraían la madera, los caminos de antaño, los lugares donde había fosos, puertas y torres. Un sin fin de datos que se han ido analizando conforme se trabajó en la extracción de elementos del castillo.

Podemos avanzar que la investigación ha permitido realizar una fotografía mental de cómo era el castillo y en base a estos elementos poder recomponer dicha fortaleza y mostrar datos hasta la fecha desconocidos.

Finalmente se ha realizado una **intervención arqueológica**. La intervención arqueológica, ha tenido como objetivo poner en valor los restos del Castillo.

La intervención se ha dividido en una serie de actuaciones:

- Limpieza arqueológica, catas y prospecciones junto con recogida de materiales y datos referidos a la construcción del castillo siguiendo el método de estratificación arqueológica (estudio de las actividades tanto antrópicas como naturales, a fin de determinar las acciones constructivas, destructivas y transformadoras), sobre todo en los paramentos y estratos.

La finalidad es determinar qué elementos de los existentes son anteriores y cuáles posteriores.

Los elementos materiales que se recojan se someterán al siguiente proceso: limpieza, exposición en la excavación (contextualización), siglado, catalogación y posterior entrega al Depósito Arqueológico del Gobierno de Navarra.

- Estudio de elementos constructivos: análisis de la estructura de los elementos arquitectónicos, identificando aspectos que permitan su posterior datación.
- Exploración mediante fotografía aérea y prospección visual de las varias líneas de la ladera que rodea la meseta del Castillo, para comprobar si existen elementos concéntricos adicionales a los existentes a simple vista: fosos, barbancas, etc.

La intervención ha tenido dos fases. Una primera fase de trabajo ejecutada en 2017 de limpieza e investigación y limpieza de la cisterna del castillo, junto con un trabajo de preparación arqueológica en la zona del mirador y una segunda fase en primavera y verano de 2018 en la que se llevó a cabo un trabajo de seguimiento y prospección del camino de acceso en su realización, y una fase posterior de limpieza técnica y consolidación de parte del castillo y una restauración de varios elementos: torres pequeñas, escaleras y calzada medieval. De igual forma se han realizado catas arqueológicas en algunos puntos de la muralla del castillo y una recogida-prospección de materiales en la muralla norte, junto con un seguimiento arqueológico de estos trabajos.

La determinación de la existencia de estos elementos es clave para poder determinar la capacidad real del Castillo, su superficie, etc. Para esta parte también ha sido clave la investigación histórica, ya que ha permitido arrojar datos acerca de la existencia de estos elementos, permitiendo acotar su búsqueda.”